

RENDICIÓN DE CUENTAS

202

Tabla de contenido

Mensaje de nuestra directora ejecutiva	1
Sobre nosotros	5
Participación e incidencia del CNA a nivel nacional e internacional	6
Consolidando el liderazgo a nivel nacional	7
Gestión del conocimiento	8
Resultado en la lucha contra la corrupción	8
Auditorías especializadas	9
Tecnópolis HN: un espacio virtual para la gestión de conocimientos sobre la lucha contra la corrupción	9
El CNA promueve valores y una cultura de transparencia en la ciudadanía	9
Acompañamiento en procesos de veeduría a Instituciones públicas	12
Posicionamiento del mensaje anticorrupción a través de las redes sociales y otros medios de comunicación	12
El desarrollo organizacional, un factor clave en el fortalecimiento institucional	14
Fortalecimiento de competencias del personal.	14
El CNA rinde cuentas ante la ciudadanía	14

Mensaje de nuestra directora ejecutiva

El año 2022 ha dejado muchas lecciones aprendidas en la lucha contra la corrupción, y es importante mantener una perspectiva clara y detectar las trampas que deja la corrupción. A pesar de los ataques y amenazas recibidos, el CNA ha logrado avances significativos en la lucha preventiva y en la promoción de una cultura ética y de transparencia. La organización ha establecido relaciones colaborativas con grupos de mujeres, grupos garífunas, Secretarías del Estado, alcaldías municipales, universidades y centros asistenciales. Además, ha promovido procesos de veeduría y auditoría social hacia la labor legislativa del Congreso Nacional mediante el Mecanismo de Incidencia Ciudadana (MIC). También ha salido de Honduras para llevar su lucha contra la corrupción a otros países. El CNA ha participado en coloquios y espacios para intercambiar experiencias y conocer otras acciones de incidencia en la lucha anticorrupción. Finalmente, la organización se compromete a continuar sus acciones con transparencia y en la lucha contra la corrupción y la impunidad.

Resumen ejecutivo

Durante el año 2022, el CNA se consolidó como un referente en la lucha contra la corrupción a nivel nacional e internacional. Participó en diversos eventos y foros en distintos países con el objetivo de fomentar la transparencia, fortalecer el Estado de derecho y la democracia. Entre los eventos en los que se tuvo participación en el ámbito internacional se encuentra la participación en presentaciones sobre avances en la lucha anticorrupción en Centroamérica, gira formativa en Colombia, foros internacionales en Washington y Bolivia, y participación en diferentes encuentros con organizaciones de sociedad civil e instituciones del Estado. Además, se continuaron realizando esfuerzos con la Fundación Myrna Mack y firmó convenio de cooperación técnica con Acción Ciudadana Guatemala, para sumas esfuerzos en la promoción de la transparencia y la lucha contra la corrupción.

El CNA, como líder en la lucha contra la corrupción en Honduras, participó en diversos espacios y presentó iniciativas ante el Congreso Nacional para contribuir a la transparencia en la gestión pública. Además, ha aportado recomendaciones en la redacción de la Estrategia Nacional de Transparencia y Anticorrupción de Honduras y desarrollado charlas magistrales sobre la prevención de la corrupción. También ha contribuido en la formación de Oficiales de Información Pública de diferentes municipalidades del país y realizó un análisis exploratorio referente al ejercicio de las funciones de la Procuraduría General de la República (PGR) con empleados de dicha institución con el objetivo de fortalecer su función y contribuir a la cultura anticorrupción en Honduras.

A su vez, en este año el CNA realizó diversas actividades para prevenir y combatir la corrupción, incluyendo la elaboración de estudios y análisis sobre temas relevantes, la publicación de ediciones del Digest y la implementación del mecanismo de incidencia ciudadana para dar a conocer la labor y desempeño de Diputadas y diputados del Congreso Nacional de Honduras. Todo ello con el objetivo de fortalecer el Estado de derecho, la gobernabilidad democrática y el respeto de los derechos humanos.

La lucha contra la corrupción en Honduras ha sido una de las principales preocupaciones del CNA, En tal sentido el año 2022, el CNA presentó ante las autoridades correspondientes 11 denuncias de alto impacto enfocadas en la corrupción de diferentes entidades gubernamentales. Además, a través de dos auditorías especializadas identificó un perjuicio económico de L 2,849,517,309.05.

Se describe en el presente informe el apoyo técnico que brindó el CNA a la Secretaría de Desarrollo Económico para fomentar la gestión transparente y eficiente de los recursos. Se presentan hallazgos

sobre la parálisis sanitaria en el país, incluyendo el déficit acumulado en hospitales y la cantidad de pacientes en espera de cirugías. También, se destaca el compromiso del CNA en procesos judiciales, brindando seguimiento y asistencia en múltiples líneas de investigación y en audiencias y juicios orales.

Es importante destacar que en 2022 el CNA llevó a cabo el evento técnologico más importante del año, Tecnópolis HN, un evento tecnológico que tuvo lugar en la ciudad de Choluteca y que contó con una exhibición de drones. El objetivo principal del evento fue crear conciencia ciudadana sobre la importancia de luchar contra la corrupción e impunidad, especialmente en el proceso de selección y elección de magistrados y fiscales. Como parte del contenido temático se hizo concienta y exteririzó con la población hondureña de ese municipio, la falta de cumplimiento de la promesa de instalar una Misión Internacional contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras (CICIH). El evento fue transmitido en las redes sociales del CNA y tuvo un gran alcance en las publicaciones de Facebook, Instagram y Twitter.

En materia de prevención, el CNA capacitó a 1,702 funcionarios públicos en temas como ética, prevención de corrupción, y contratación del Estado. Asimismo, capacitaron a 1,190 miembros de la sociedad civil, realizando diversas actividades como talleres y encuentros regionales. También llevó a cabo un programa de pasantías para estudiantes de derecho, donde se abordaron temas de prevención y combate a la corrupción. Todo esto con el objetivo de luchar contra la corrupción y promover la transparencia y la buena gobernanza en Honduras.

Con instituciones públicas, el CNA realizó acciones de veeduría social a 54 procesos de contratación, con el objetivo de brindar acompañamiento y fortalecer las mismas. Además, llevó a cabo diversas campañas de comunicación para prevenir y disuadir la corrupción y aumentar la conciencia ciudadana sobre la transparencia. Estas campañas se difundieron a través de redes sociales y otros medios de comunicación y se enfocaron en temas como la participación ciudadana en elecciones, la exigencia de responsabilidad y cumplimiento de promesas electorales, la selección de funcionarios públicos basada en mérito y transparencia, y la derogación de las Zonas de Empleo y Desarrollo (ZEDE). Además, se presentó un resumen del alcance e impacto de cada campaña de comunicación difundida.

El CNA se ha destacado por su compromiso en la aplicación de políticas y prácticas que garanticen la efectividad de su operatividad institucional. Desde enero de 2017, se convirtió en la primera organización en América Latina certificada en desarrollo organizacional gracias a la metodología de Counterpart International a través del Programa Impactos. En 2021, implementó un Sistema de Gestión de la Calidad bajo la Norma ISO-9001:2015 para fortalecer la calidad y estandarización de sus procesos, y en noviembre de 2022, este sistema fue auditado y certificado por ICONTEC, lo que acredita al CNA como una organización comprometida con la mejora continua y la satisfacción de sus partes interesadas en cumplimiento a los requisitos establecidos por ISO 9001:2015.

Es importante destacar que como parte de la mejora continua el CNA está comprometido con el fortalecimiento de las competencias y capacidades del personal en diversas áreas. Desde la auditoría interna hasta la postproducción de video, el personal del CNA se ha preparado en diferentes cursos y certificaciones para mejorar su desempeño y contribuir al fortalecimiento institucional.

Finalmente, como ejemplo a nivel nacional el CNA ha rendido cuentas tanto a los organismos de cooperación internacional como al gobierno central a través del portal único de trasparencia y otros mecanismos establecidos por la ley. En este texto, en este informe se presentan los ingresos y egresos del CNA durante el año 2022. Se detalla la gestión de recursos tanto internos como externos, destacando la cooperación internacional recibida por parte de USAID, Cooperación Suiza, Fundación

Hermanos Rockefeller y la Embajada de Francia. Además, se mencionan los egresos divididos en fondos internos y externos, que representan el 42% y 58% del total respectivamente.

Sobre nosotros

Misión

Somos una instancia de sociedad civil, independiente, dedicada a estudiar, formar, prevenir, disuadir, denunciar y combatir la corrupción, con eficacia y responsabilidad en nuestro accionar para obtener resultados que evidencien el origen, la naturaleza, consecuencias y el impacto de la corrupción en el país.

Visión

El CNA, para el 2025, ha consolidado su liderazgo nacional y es referente a nivel internacional en el estudio y la acción sistemática e integral para prevenir y combatir la corrupción.

Valores

Honestidad

En el CNA los intereses colectivos prevalecen sobre el interés particular y nuestras acciones se realizan de forma clara, objetiva y transparente para el logro de los propósitos institucionales en beneficio de la sociedad hondureña.

Responsabilidad

En el CNA las acciones se fundamentan en los planos ético y moral, garantizando el apego a la verdad en cada uno de sus actos, como producto del compromiso y la entrega en lo que se hace.

Transparencia

Todos nuestros procesos se desarrollan de forma tal que lo que se haga o exprese se entienda y se muestre sin reserva como parte de un entendimiento y comprensión continua.

Igualdad

En el CNA prima la igualdad de condiciones para todos sin importar ideologías, raza o procedencia, manteniendo ausente la discriminación entre los seres humanos en todas sus formas.

Ética

En el CNA las acciones son ejecutadas con transparencia, con fundamento científico, enfocadas en el interés colectivo y en abierta y franca lucha contra la corrupción y la impunidad.

Objetivo estratégico del CNA

Desde la sociedad civil, apoyar al Gobierno en el esfuerzo de impulsar los procesos de transparencia y auditoría social, como mecanismo de prevención, control y combate a la corrupción, mediante acciones concretas de promoción de la transparencia, investigación, análisis y seguimiento de casos en sinergia con instancias nacionales e internacionales y con el apoyo de organismos de cooperación internacional.

Asamblea general

Es el máximo órgano de gobernanza y está integrada por 12 organizaciones de sociedad civil a través de un representante titular y un suplente, mismas que se detallan a continuación:

- 1. Asociación de Medios de Comunicación (AMC)
- 2. Consejo Coordinador de Organizaciones Campesinas de Honduras (COCOCH)
- 3. Foro Nacional de Convergencia (FONAC)
- 4. Confraternidad Evangélica de Honduras (CEH)
- 5. Federación de Organizaciones no Gubernamentales para el Desarrollo de Honduras (FOPRIDEH)
- 6. Arzobispado de Tegucigalpa
- 7. Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP)
- 8. Confederación de Trabajadores de Honduras (CTH)
- 9. Asociación Nacional de Empleados Públicos de Honduras (ANDEPH)
- 10. Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Honduras (FECOPRUH)
- 11. Consejo de Rectores de Universidades Públicas y Privadas de Honduras (CRUH)
- 12. Asociación de Municipios de Honduras (AMHON)

Ejes programáticos

Con la finalidad de dar cumplimiento a los objetivos y filosofía institucional, el CNA cuenta con ocho unidades o ejes programáticos, quienes dan cumplimiento a una serie de actividades establecidas de acuerdo a la especialidad de cada una, a través, de una efectiva planeación, organización y control a nivel institucional; estas son las siguientes:

- 1. Dirección Ejecutiva (DE)
- 2. Observatorio de Política Criminal Anticorrupción (OPCA)
- 3. Auditoría social (UAS)
- 4. Investigación, Análisis y Seguimiento de Casos (UIASC)
- 5. Comunicaciones y Relaciones Públicas (UCRP)
- 6. Fortalecimiento Institucional y Gestión de Recursos (UFIGR)
- 7. Tecnologías de la Información (UTI)
- 8. Administración y Recursos Humanos (UARH)

Participación e incidencia del CNA a nivel nacional e internacional

El CNA, como referente en la lucha contra la corrupción a nivel nacional e internacional, participó en eventos y foros en distintos países durante 2022 con el objetivo de fomentar la transparencia y fortalecer el Estado de derecho y la democracia. Entre los eventos destacados, donde el CNA participó se encuentran:

- Participación en la presentación realizada por CCINOC sobre el panorama de avances en la lucha anticorrupción en el Triángulo Norte de Centroamérica;
- Gira formativa en Colombia con el Observatorio de Transparencia y Anticorrupción, perteneciente a la Secretaría de Transparencia de Colombia;
- II Foro internacional de Washington: Estructuras criminales detrás de la captura del Estado;
- Foro «Elección de magistrados y fiscales de Centroamérica. ¿Cómo mejorar los procesos de selección para combatir la corrupción e impunidad?;
- Participación en el foro: Women Economic Forum Bolivia;

- Participación del programa de invitación Futuras Personalidades, auspiciado por la Embajada de Francia;
- Participación en la IV edición de la Cátedra Colombiana, Ciudadanía, Integridad y Lucha contra la Corrupción;
- Gira de trabajo en Washington D.C. con diferentes comunidades de organismos de sociedad civil e instituciones del Estado;
- Participación en el V Congreso internacional de la Asociación Guatemalteca de Jueces por la Integridad (AGJI);
- Participación en el Encuentro América Abierta 2022;
- Participación en Webinario Internacional: Cómo abordar la corrupción desde la sociedad civil: Oportunidades y desafíos en Honduras;
- «El CNA realiza panel internacional sobre transparencia legislativa y presenta nueva plataforma web de veeduría ciudadana en el Congreso Nacional «Mecanismos de veeduría ciudadana: un paso hacia la transparencia legislativa en Latinoamérica»;
- Participación en el encuentro internacional entre organizaciones de sociedad civil de Honduras y Guatemala;
- Conferencia Internacional Anticorrupción 2022 (IACC, por sus siglas en inglés);
- Continuación en el marco del convenio suscrito entre CNA y Fundación Myrna Mack (FMM), y
- Firma de convenio internacional de cooperación técnica entre el CNA con Acción Ciudadana Guatemala.

Consolidando el liderazgo a nivel nacional

El CNA con el fin de consolidar su liderazgo en la cultura anticorrupción en Honduras. Para lograr esto, ha participado en diferentes espacios como diplomados, charlas y talleres sobre transparencia, participación ciudadana y lucha contra la corrupción. Además, ha presentado iniciativas ante el Congreso Nacional para contribuir a la transparencia en la gestión pública. Entre estas iniciativas se encuentra la propuesta del anteproyecto de ley para la elección en segundo grado de servidores públicos, que busca establecer procesos transparentes y basados en méritos para la selección de funcionarios públicos.

También ha participado en la redacción de la Estrategia Nacional de Transparencia y Anticorrupción de Honduras (ENTAH 2022-2026), aportando recomendaciones que fueron aprobadas por la Secretaría de Transparencia y Lucha contra la Corrupción. Estas recomendaciones ayudarán a prevenir, combatir y sancionar la corrupción en el país.

Además, esta instancia de sociedad civil desarrolló una charla magistral sobre "El síndrome de la corrupción en Honduras y cómo prevenirla" en la asamblea general del Club Rotario, donde presentó indicadores y casos de alto impacto, habló sobre el impacto macroeconómico de la corrupción en Honduras y brindó ejemplos de cómo la ciudadanía puede contribuir a prevenirla.

El CNA también ha desarrollado un módulo titulado "La Lucha Contra la Corrupción en el Escenario Internacional" para el Diplomado en transparencia y acceso a la información pública con enfoque en la gestión municipal, dirigido a formar a 70 Oficiales de Información Pública de diferentes municipalidades del país, con el fin de fortalecer la gestión de los gobiernos locales.

Finalmente, a través del OPCA se presentaron los resultados en un taller para empleados de la PGR con el objetivo de fortalecer su función y contribuir a la cultura anticorrupción en Honduras. Esto como resultado del análisis exploratorio sobre la labor de dicha institución, identificando obstáculos y desafíos desde la percepción de jueces y fiscales.

Gestión del conocimiento

El Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) es una institución de sociedad civil que se dedica a la lucha contra la corrupción en Honduras. Desde esta organización se impulsan acciones para prevenir, disuadir y combatir la corrupción y generar conciencia ciudadana. Entre sus actividades destacan la elaboración de estudios académicos con metodologías sustentadas que evidencien los efectos nocivos de combatir la corrupción mediante el incremento de acciones ciudadanas.

Entre las actividades realizadas por el CNA en 2022 se encuentran la publicación de nueve ediciones del Digest, donde se resumen las principales noticias generadas por la institución en la lucha contra la corrupción y se visibilizan a nivel internacional las acciones emprendidas por el CNA. Asimismo, se elaboraron estudios y análisis sobre temas como la presunta participación delictiva del ex presidente Juan Orlando Hernández Alvarado, los primeros 100 días de gobierno de la presidenta Xiomara Castro, los estatutos especiales otorgados a la UFERCO, tres decretos legislativos aprobados por el anterior Congreso Nacional y la gestión parlamentaria actual. Además, se publicó un análisis comparativo sobre los criterios de transparencia en el Congreso Nacional en Centroamérica. Todo ello con el objetivo de fortalecer el Estado de derecho, la gobernabilidad democrática y el respeto de los derechos humanos.

Resultado en la lucha contra la corrupción

Durante el año 2022, el CNA presentó ante órganos persecutores del delito 11 denuncias de alto impacto enfocadas en la corrupción de diferentes entidades gubernamentales. Además, presentó dos auditorías que identificaron un perjuicio económico de L 2,849,517,309.05.

Denuncias presentadas

El CNA en su compromiso con la exposición de la corrupción y la promoción de la transparencia y la rendición de cuentas en Honduras, presentó en el año 2022, 11 denuncias ante las autoridades correspondientes. Mismas que se resumen a continuación:

- 1. El nepotismo en el Instituto de Conservación Forestal (ICF), que violó la Constitución y el Código de Ética para Servidores Públicos.
- 2. Pérdidas de más de L1,540 millones para el Estado por la concesión de amnistía y «¡Borrón y cuenta nueva!», por parte de la Empresa Nacional de Energía Eléctrica (ENEE).
- 3. Corrupción en la Secretaría de Salud (Sesal), lo que llevó al desperdicio de más de L2,595 millones anualmente.
- 4. El impacto en la economía al Estado por más de L61 millones debido a la contratación arbitraria de solo tres personas en la Secretaría de Desarrollo Económico (SDE).
- 5. Corrupción en el proyecto para construir viviendas contenedor para familias afectadas por las tormentas tropicales ETA-IOTA.
- 6. Altos funcionarios de la Secretaría de Desarrollo e Inclusión Social (SEDIS) fueron acusados de malversación de fondos y abuso de sus posiciones.

- 7. Acusaciones de corrupción en el Ministerio de Seguridad, con pruebas de sobreprecios en las compras de equipos.
- 8. Acusaciones de extorsión y corrupción contra el alcalde de San Pedro Sula, incluyendo la malversación de fondos.
- 9. Irregularidades y malversación en el Instituto Hondureño de Seguridad Social (IHSS) en relación con la compra de equipos médicos.
- 10. Acusaciones de irregularidades en la construcción de la Terminal de Autobuses de San Pedro Sula, con pruebas de sobreprecios.
- 11. El mal uso de fondos públicos y la falta de transparencia en el proyecto de educación digital del Ministerio de Educación, incluyendo irregularidades en la adjudicación de contratos.

Auditorías especializadas

El CNA brindó asesoría especializada y apoyo técnico a la Secretaría de Desarrollo Económico para promover la gestión transparente y eficiente de recursos.

El CNA presentó hallazgos sobre la parálisis sanitaria en Honduras, mostrando que los hospitales tienen un déficit acumulado de más de once mil millones de lempiras y que más de doce mil pacientes a nivel nacional están a la espera de una cirugía.

El CNA sigue avanzando en su compromiso de asistencia en procesos judiciales en los juzgados de letra penal en la ciudad de Tegucigalpa, brindando seguimiento constante de múltiples líneas de investigación presentadas ante los órganos de justicia y asistencia en audiencias iniciales y juicios orales y públicos en 2022.

Tecnópolis HN: un espacio virtual para la gestión de conocimientos sobre la lucha contra la corrupción

Experiencia Tecnópolis 2022: CNA Te Lo Cuenta Con Drones.

El evento tecnológico del año se realizó el 26 de octubre en la ciudad de Choluteca, Choluteca. En esta ocasión, la ciudadanía disfrutó de una exhibición de drones, un concepto innovador nunca antes visto en Honduras. Con el espectáculo aéreo se captó la atención de las personas y se dejó un mensaje de reflexión para construir un país sin corrupción e impunidad. El eje central del evento es crear conciencia ciudadana sobre la importancia de mantenerse vigilante del proceso de selección y elección de magistrados y fiscales. Como mensaje final, la quinta edición de Tecnópolis cuestionó que aún no se ha cumplido la promesa de campaña de instalar una Misión Internacional contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras (CICIH). El evento fue transmitido en las redes sociales del CNA y tuvo un alcance de publicaciones en Facebook: 246,965, Instagram: 45,198 y en Twitter: 140,097.

El CNA promueve valores y una cultura de transparencia en la ciudadanía

Programa «Fortalecimiento de valores, ética y cultura de transparencia» a funcionarios públicos

Durante el año 2022 se capacitó a 1,702 funcionarios públicos en temas sobre valores, fomento de una cultura de transparencia institucional, contratación del Estado y combate al flagelo de la corrupción a través de la ética en el ejercicio público.

Los funcionarios capacitados provienen de instituciones como la Secretaría de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional; Servicio de Administración de Rentas (SAR); Universidad Nacional de Agricultura y Ganadería (UNAG); Hospital Escuela Universitario (HEU); Procuraduría General de la República (PGR); Fuerzas Armadas de Honduras y la Asociación de Municipios de Honduras (AMHON), entre otras.

Jornadas de capacitación con el programa de fortalecimiento en valores, ética y cultura de transparencia dirigida a instituciones y empleados públicos:

Se llevaron a cabo diversas jornadas de capacitación y talleres para fortalecer los valores éticos y la cultura de transparencia en empleados públicos. En total, se capacitó a 201 funcionarios públicos de trece departamentos en temas como ética y moral, prevención de corrupción y contratación pública.

- Se impartieron 5 jornadas de capacitación en línea para servidores públicos de dos instituciones estatales.
- se realizaron 4 jornadas de capacitación en línea para autoridades de la Universidad Nacional de Agricultura y Ganadería y 25 funcionarios del Hospital Escuela,
- se desarrolló un taller de formación de operadores de justicia en materia anticorrupción,
- se llevó a cabo una jornada de fortalecimiento en temas de contratación, transparencia y corrupción con las Fuerzas Armadas de Honduras y
- se estableció una alianza entre el CNA y la AMHON para llevar a cabo siete procesos de formación regionales destinados a funcionarios públicos de alrededor de 150 Alcaldías Municipales.

Actores de sociedad civil capacitados

Durante el año 2022, el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) capacitó a 1,190 miembros de la sociedad civil para fortalecer sus conocimientos en temas de interés nacional y fomentar su participación activa en la administración de recursos públicos. El CNA llevó a cabo diversas actividades, entre ellas:

- seis asesorías a Comisiones Ciudadanas de Transparencia en La Ceiba y Santa Rosa de Copán, así como al Centro Universitario Regional del Centro;
- una reunión virtual con personal de la Fundación Nacional Para el Desarrollo de Honduras (FUNADEH), en la que se socializó el programa de capacitación;
- un taller sobre veeduría ciudadana en la gestión pública para 31 jóvenes de 24 organizaciones juveniles de 12 departamentos de Honduras;
- un Encuentro Nacional "Migración, resultado de la corrupción: la otra cara de la pandemia" con representantes de 36 organizaciones y líderes de la sociedad civil de 24 municipios de 11 departamentos;
- un taller de fortalecimiento de valores, ética y cultura de transparencia dirigido a la Mancomunidad de Municipios del Valle de Quimistán, del departamento de Santa Bárbara;
- un mapeo a nivel nacional e internacional de organizaciones enfocadas en la prevención y combate a la corrupción, veeduría social y rendición de cuentas en los países de Panamá, Costa Rica y Colombia;
- un taller de fortalecimiento de valores, ética y cultura de transparencia para 121 seminaristas del Seminario Mayor Nuestra Señora de Suyapa en Honduras; y
- jornadas formativas sobre la auditoría social como herramienta para prevenir la corrupción y migración. Todas estas actividades buscan fortalecer las capacidades y conocimientos de la

sociedad civil para luchar contra la corrupción y promover la transparencia y la buena gobernanza en Honduras.

Programa de pasantía de jóvenes anticorrupción

El CNA llevó a cabo tres pasantías para estudiantes de derecho en 2022 como parte del programa de jóvenes anticorrupción, el cual ha formado a 287 jóvenes desde 2018. La primera pasantía, llamada "Juristas Anticorrupción", tuvo como objetivo fortalecer el conocimiento de un grupo de 28 juristas en temas de prevención y combate a la corrupción. La octava edición del programa de pasantía "Jóvenes Anticorrupción" contó con la participación de 30 estudiantes universitarios y cubrió temas como investigación criminal y acceso a información pública, mientras que la novena edición, también para 30 estudiantes universitarios, se enfocó en transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción a través del análisis de casos prácticos. (Ver anexo 3)

Programa «Fomento de valores y cultura ciudadana en los niños y niñas de Honduras»

Durante el año 2022, se logró transmitir el mensaje anticorrupción y valores como la responsabilidad, el respeto, el amor y la honradez a 2,159 niños y niñas de diferentes centros educativos del país. Además, se produjeron seis videos de cuentos interactivos con títulos como Honestamente, no sé; Respetuosamente difiero, No hay excusas responsables, Semilla pura, cosecha sana, Transparente Kristal y La Justa Batalla.

También se adquirió un teatrín con ilustraciones de los personajes del programa "Fomento de valores y cultura ciudadana en los niños y niñas de Honduras" para presentar los diferentes cuentos y crear un ambiente más agradable para los estudiantes. El objetivo principal es reforzar la prevención de la corrupción y fomentar valores en los niños/as.

Jornadas de capacitación a jóvenes en temas de corrupción y transparencia

Durante el año 2022, el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) capacitó a un total de 94 jóvenes de diferentes organizaciones de la sociedad civil en temas anticorrupción y conocimiento sobre el impacto corrosivo del mismo. Se destacan cuatro talleres impartidos:

- Taller de capacitación con el Movimiento Nacional de Juventudes de Honduras (MONJUH) sobre "Auditoría Social y cómo las organizaciones juveniles pueden ejercer una participación activa siendo veedores de la gestión pública" y el fenómeno de la corrupción y sus mecanismos de denuncia.
- Jornada de capacitación con la organización "Buenas Acciones Honduras" sobre participación ciudadana y rendición de cuentas en las instancias estatales.
- Jornada de capacitación con la Red Mundial de Jóvenes Políticos de Honduras sobre el papel de la juventud en el combate a la corrupción, con énfasis en participación ciudadana, rendición de cuentas, acceso a la información pública y auditoría social.
- Jornada de capacitación virtual con jóvenes beneficiados por la Fundación Nacional Para el Desarrollo de Honduras (FUNADEH) sobre honestidad y responsabilidad en la escuela, colegio, universidad y trabajo, y la importancia de los valores en la formación de ciudadanos comprometidos con la sociedad.

Procesos de formación en temas de prevención de la corrupción con organizaciones de mujeres, pueblos originarios, afro hondureños, LGTBIQ+ u otros.

Se han llevado a cabo varios procesos de formación en temas de prevención de la corrupción con diferentes organizaciones en Honduras, incluyendo la Asociación de Estudiantes Garífunas de la UNAH, la Red Juvenil Afro e Indígena de Honduras, la Red de Mujeres del Municipio de Santa Ana y la Asociación de Sordos de Honduras.

En estas capacitaciones se han fortalecido conocimientos de 147 representantes de las organizaciones antes señaladas, sobre participación ciudadana, rendición de cuentas, acceso a la información pública, auditoría social y la lucha contra la corrupción, con el objetivo de empoderar a los diferentes grupos y sectores de la población en la exigencia de transparencia y buena gobernabilidad. Además, se han abordado temas específicos relacionados con la inclusión y la perspectiva de género. A continuación se describen los talleres y jornadas realizadas:

- Jornada de capacitación con la AGAUNAH.
- Taller de participación ciudadana en la veeduría social y combate a la corrupción a comunidades garífunas de Honduras.
- Jornada de formación «La Justicia y el combate a la corrupción tiene rostro de mujer» con la Red de Mujeres.
- Taller «El combate a la corrupción desde una perspectiva incluyente» dirigido a la Asociación de Sordos de Honduras.

Acompañamiento en procesos de veeduría a Instituciones públicas

Durante el año 2022, el CNA realizó acciones de veeduría social a 54 procesos de contratación de once instituciones públicas y una privada, con quienes ha establecido relaciones colaborativas de manera sostenida, con el fin de brindar acompañamientos para el fortalecimiento de las mismas.

Las instancias con quienes se realizaron esos esfuerzos son: Hospital Escuela (HE); Asociación de Municipios de Honduras (AMHON); Secretaría de Estado en el Despacho de Salud (SESAL); Instituto Hondureño de Seguridad Social (IHSS); Instituto Nacional Penitenciario (INP); Universidad Nacional de Agricultura (UNAG); Club de Natación Tiburones de Honduras; Secretaría de Transparencia y Lucha Contra la Corrupción (STLCC); Secretaria de Desarrollo Económico (SDE); Oficina Normativa de Contratación y Adquisiciones del Estado (ONCAE); Congreso Nacional y el Instituto de Acceso a la Información Pública (IAIP).

Posicionamiento del mensaje anticorrupción a través de las redes sociales y otros medios de comunicación

Durante 2022, el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) llevó a cabo diversas campañas de comunicación para transferir información y presentar hallazgos relevantes de investigaciones y estudios realizados. Las campañas tenían como objetivo prevenir y disuadir la corrupción, mismas que fueron difundidas a través de redes sociales y otros medios de comunicación. Como parte de la estrategia se incluyó una mini-campaña para informar a los ciudadanos sobre los mecanismos de denuncia disponibles, campañas para resaltar la participación ciudadana en las elecciones más votadas de la historia, campañas para exigir responsabilidad y cumplimiento de las promesas electorales por parte de las nuevas autoridades y campañas en contra del establecimiento de las Zonas de Empleo y Desarrollo (ZEDE).

En el marco del proceso de elección de magistrados para la Corte Suprema de Justicia, el CNA también lanzó una campaña para promover la selección de funcionarios públicos basada en el mérito, la transparencia y los valores éticos. Finalmente, el CNA lanzó una campaña llamada "Congresista 129", creando una séptima bancada ciudadana en el Congreso Nacional de Honduras que actuará como un vigilante para asegurar que los intereses del pueblo estén representados.

Las campañas realizadas por el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) tuvieron como objetivo prevenir y disuadir la corrupción y aumentar la conciencia ciudadana sobre la transparencia. A continuación, se presenta un resumen del alcance e impacto de cada campaña:

Mini campaña "Denuncia ciudadana": Se desarrolló en las primeras semanas de enero de 2022 y tuvo como objetivo informar a la ciudadanía sobre los mecanismos de denuncia disponibles y los casos de corrupción que pueden ser denunciados. La campaña llegó a 80,000 personas orgánicamente en dos semanas.

Campaña #ElPuebloTieneElPoder: Se realizó con el propósito de destacar la participación ciudadana en las elecciones más votadas de la historia, con 16 testimonios y la difusión de fotografías, audios y videos. La campaña busca concientizar a la población sobre la impunidad y la corrupción, y exigir al nuevo gobierno que cumpla con sus promesas y atienda las demandas de la ciudadanía en temas como la migración y la debilidad de las instituciones públicas.

Campaña #YaLesToca: Continuó con el objetivo de exigir a las nuevas autoridades no bajar la guardia en la lucha contra la corrupción y cumplir con las promesas de campaña. Se incluyeron componentes de lucha contra la corrupción, empoderamiento ciudadano y migración, y se hizo hincapié en la importancia de estar vigilantes y levantar la voz ante cualquier irregularidad para exigir rendición de cuentas.

Campaña #NoZedimos: Continuó el esfuerzo realizado en 2021 para derogar las Zonas de Empleo y Desarrollo (Zede), con iniciativas de ley, pronunciamientos y la recolección de firmas a nivel nacional. También organizaron un concierto y publicaron posteos para concienciar sobre la necesidad de derogar las Zede, basándose en el informe "Los pecados capitales de las ZEDE".

Campaña #ElecciónSinDisfraz #QueNoPaseDeNuevo: La campaña busca promover la acción ciudadana y la importancia de establecer el obligatorio proceso para la postulación, evaluación, definición de aspirantes y selección de servidores públicos que, en segundo grado, por disposición constitucional o legal, le correspondan hacer al pleno del Congreso Nacional y desea garantizar la independencia de las y los funcionarios. La campaña en redes sociales tiene un alcance que sobrepasa los 485,318 internautas.

Campaña #Congresista 129: El objetivo de la campaña fue permitir a la sociedad convertirse en el Congresista 129, a través de esta séptima bancada, una bancada ciudadana, atenta, vigilante y garante de que se actúe según los intereses del pueblo. La campaña en redes sociales en el marco del MIC/Congresista 129 tiene un alcance de 784,247 usuarios.

En 2022 se publicaron dos ediciones de la Revista Anticorrupción, destacando la participación democrática de la ciudadanía después de las Elecciones Generales de 2021 y la veeduría en el Congreso Nacional en el período de enero a junio de 2022. Además, se presentaron historias de éxito en video que resaltan el valor del CNA en su labor de veeduría y promoción de la participación ciudadana. El CNA también presentó una miniserie documental llamada "La corrupción me obligó", que explica cómo la corrupción en Honduras influye en la migración irregular de los hondureños hacia los Estados Unidos. La miniserie consta de cinco historias que relatan el riesgo de la migración

irregular y las oportunidades que ofrece Honduras para vivir dignamente y superar la pobreza extrema.

El desarrollo organizacional, un factor clave en el fortalecimiento institucional

Certificación del sistema de gestión de calidad ISO 9001-2015.

En enero de 2017, el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) se convirtió en la primera organización en América Latina certificada en desarrollo organizacional gracias a la implementación de la metodología de Counterpart International a través del Programa Impactos. Esta certificación se mantuvo como un mecanismo orientador para consolidar el posicionamiento del CNA en la aplicación de políticas y prácticas que garanticen la efectividad de su operatividad institucional.

En 2021, el CNA implementó un Sistema de Gestión de la Calidad bajo la metodología de la Norma ISO-9001:2015 para fortalecer la calidad y estandarización de sus procesos. El objetivo del sistema es impulsar procesos de transparencia, acciones de prevención y combate contra la corrupción mediante la auditoría social, investigación, análisis y seguimiento de casos con apoyo del Observatorio de Política Criminal Anticorrupción.

En noviembre de 2022, ICONTEC, un organismo colombiano de alto prestigio a nivel internacional, certificó que el sistema de Gestión de Calidad implementado por el CNA fue auditado y aprobado con respecto a los requisitos especificados por la Organización Internacional de Normalización, lo que acredita al CNA como una organización de sociedad civil enfocada en la mejora continua y la satisfacción de sus partes interesadas en cumplimiento a los requisitos establecidos por ISO 9001:2015.

Fortalecimiento de competencias del personal.

Durante el año 2022, los colaboradores del CNA recibieron capacitación en diferentes cursos para fortalecer sus competencias y capacidades. En enero, tres colaboradores de diferentes unidades terminaron el curso "Auditor Interno: Plataforma e-learning", lo que los acreditó como auditores internos de la institución. En febrero, catorce colaboradores y coordinadores técnicos recibieron el curso "Dirección de Personas y Liderazgo en las Organizaciones". En mayo, una colaboradora de la Unidad de Fortalecimiento Institucional y Gestión de Recursos terminó el curso de "Sistemas de Gestión de Calidad.

Requisitos ISO 9001:2015". En julio, un colaborador de la Unidad de Tecnologías de la Información completó la certificación en administración de bases de datos SQL/PYTHON (DBA), mientras que siete colaboradores de la Unidad de Auditoría Social culminaron un diplomado en Auditoría Social. En agosto, un colaborador de la Unidad de Comunicaciones y Relaciones Públicas terminó un curso avanzado en postproducción de video, y una colaboradora de la Dirección Educativa terminó el curso de "Sistemas de Gestión de Calidad. Requisitos ISO 9001:2015". Finalmente, en septiembre, treinta colaboradores de diferentes unidades se capacitaron en un taller de interpretación de la norma ISO 9001:2015.

El CNA rinde cuentas ante la ciudadanía

Ingresos

Fondos internos

Durante el año 2022, se gestionó la transferencia de recursos ante la Secretaría de Transparencia y Lucha contra la Corrupción para el funcionamiento del CNA. Los recursos transferidos ascendieron a L 19,000,000.00 en tres desembolsos y representan el 42% de los gastos de funcionamiento del CNA para el año fiscal 2022.

Fondos externos

Durante el año 2022, el CNA recibió recursos económicos de la cooperación internacional por un total de L28,201,387.07, lo que representa en 60% de los ingresos totales de la institución para ese año. De estos fondos L21,327,681.51 provienen del acuerdo de cooperación con USAID, L4,390,320.11 de la Cooperación Suiza, L1,939,612.35 de la Fundación Hermanos Rockefeller y L 543,773.10 de la Embajada de Francia. Además, con el apoyo de la Konrad Adenauer Stiftung, se logró la reproducción de 2,000 ejemplares del libro "Ópticas de la corrupción", para su distribución a diferentes sectores de la ciudadanía.

Egresos

Los egresos del presupuesto obtenido por el CNA se dividen en dos categorías: fondos internos y fondos externos. Los fondos internos representan un monto de L. 19,000,000.00, lo que equivale al 42% del total. Por otro lado, los fondos externos representan un monto de L. 28,145,000.00, lo que equivale al 58% del total. La suma de ambos tipos de fondos da como resultado el total de L. 47,145,000.00, lo que representa el 100% de los fondos ejecutados en el año 2023.